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«Сделай это вновь, 
Боже, сделай вновь!»

Основание дочерних церквей

Иногда я ношу контактные линзы. Как-то раз перед 

утренней проповедью я надел контактные линзы, но вместо ожидаемой 

четкости, все вокруг вдруг стало расплывчатым и туманным. В течение 

всей проповеди мне никак не удавалось сфокусировать зрение на моих за-

писях. Я уже начал было беспокоиться: пелена с глаз не спадала до само-

го вечернего богослужения. Не знаю, как мне пришла в голову эта мысль 

(стыдно признаться, что я не понял этого раньше), но меня вдруг осени-

ло: не перепутал ли я левую и правую линзы? Я поменял линзы местами 

и был поражен: ко мне вновь вернулось отличное зрение, все предметы 

опять стали ясными и четкими.

Нечто подобное, к сожалению, случается и со многими последователями 

Христа, церквями и их руководителями. Мы будто путаем линзы, и наши 

цели становятся размытыми. Приоритетом становится внутрицерковная 

работа, а не окружающие люди. Вместо того чтобы приглашать людей 

в церковь, мы закрываем перед ними дверь. Мы служим больше себе, чем 

другим. Но почему? Да потому что мы — я, вы и 99 % овец, которые уже 

находятся в загоне — в первую очередь заботимся о себе. Если не верите, 

то спросите у пастора крупной преуспевающей церкви, готов ли он напра-

вить часть прихожан на создание новой общины. В разговоре по душам он 

Джин Эппел с июня 2003 года работает помощником пастора церкви Уиллоу-Крик (Willow Creek 
Community Church) в Южном Баррингтоне, штат Иллинойс. До этого он 17 лет был старшим пасто-
ром Центральной Христианской Церкви Лас-Вегаса, штат Невада. За эти годы Центральная Церковь 
не только создала несколько новых церквей в долине Лас-Вегаса, но и выросла с 400 до 7000 прихо-
жан. У Джина и его жены Барбары трое детей, их семья живет в пригороде Чикаго.
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скорее всего признается, что боится отпускать «своих» людей, ведь это 

он привел их ко Христу, благодаря ему они стали членами этой церкви, 

здесь он их воспитал, здесь они поклонялись Богу, служили и приносили 

десятину, в этой церкви они вместе молились, жертвовали собой, вместе 

трудились. Я знаю это, потому что и сам много лет боролся с этим грехом, 

имя которому — эгоизм.

Размышляя над созданием новой церкви, пасторы в первую очередь 

думают о себе: «Как это отразится на мне? На сколько упадет посещае-

мость нашей церкви? На сколько сократятся пожертвования? Помеша-

ет ли дочерняя церковь нашим строительным проектам?» Такие вопро-

сы — явный признак утерянного видения, забытого призвания, призва-

ния к расширению Царства Божьего. А ведь мы наделены силой Свято-

го Духа и посланы Им, чтобы проповедовать Евангелие и в Иерусалиме, 

и в Самарии, и даже до края земли.

Один из лучших способов расширения Божьего Царства — рождение 

дочерних церквей. Несколько лет назад к этому выводу пришла и наша 

церковь в Лас-Вегасе5. Тогда мы решили создавать новые церкви. Изу-

чая процесс рождения дочерних церквей, мы обнаружили, что он похож 

на естественный процесс воспроизводства и включает четыре этапа: за-

чатие, беременность, роды и долгосрочное планирование семьи.

Для расширения Божьего Царства мы 
решили создавать новые церкви 

Зачатие: выход из зоны комфорта
На первый взгляд, развитию общины это не сулило никаких выигры-

шей, момент был явно не самый подходящий. Церковь процветала, росла 

и крепла. Спонтанность и динамизм привлекали все больше прихожан. 

В зале было не протолкнуться, на воскресных богослужениях не хватало 

мест. Все было просто замечательно.

Вы думаете, я описываю нашу Центральную Христианскую Церковь? 

Нет, я говорю о церкви в Антиохии, о которой упоминается в 13 главе Де-

яний. Иисус поручил ученикам разнести свидетельство по Иерусалиму, 

Иудее и Самарии, вплоть до краев земли, но, похоже, они вскоре забыли 

о поручении Учителя. Да, они были первыми свидетелями в Иерусалиме, 

5 Джин Эппел был пастором Центральной христианской церкви (Central Christian 

Church) в Лас-Вегасе с 1985 по 2003 год. За это время Центральная христианская 

церковь стала матерью и бабушкой христианской церкви в Кэньон-Ридж (Canyon 

Ridge Christian Church) и церкви Апекс (Apex Church).
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» где после сошествия Святого Духа родилась церковь. Церковь росла, и лю-

ди стали пускать духовные корни. Известно, что как только это происхо-

дит, двинуться с место становится очень тяжело. Я искренне верю, что будь 

у них такое право, верующие первой церкви остались бы в Иерусалиме на-

всегда. Но по воле Божьей эту церковь постигли гонения. Они послужи-

ли толчком к распространению Евангелия по Иудее и Самарии — в обла-

стях, на которые верующие ни за что не променяли бы комфортную жизнь 

в Иерусалиме. Так церковь достигла Антиохии.

Послушайте, как в 13 главе книги Деяния Апостолов описывается 

группа руководителей Антиохийской церкви.

В Антиохии, в тамошней церкви были некоторые пророки и учители: Вар-

нава, и Симеон, называемый Нигер, и Луций Киринеянин, и Манаил, со-

воспитанник Ирода четвертовластника, и Савл (Деян. 13:1)6.

Задумайтесь на минуту об этих пяти мужах. Варнава — великий утеши-

тель, человек, который взял Савла из Тарса под свое покровительство 

и поверил ему, тогда как все остальные его боялись. Симеон (согласно 

Писанию) — чернокожий, Луций Киринеянин — язычник. Оба они бы-

ли представителями уникальных групп населения. Манаил, друг детства 

царя Ирода, имел связи с аристократическими и правительственными 

кругами. Очевидно, он происходил из богатого сословия и воспитывал-

ся среди представителей власти того времени. Наконец, Савл — юрист 

с выдающимся, острым как бритва, умом.

Вот такие люди стояли во главе Антиохийской церкви. О чем можно еще 

мечтать, говоря о группе руководителей! У вас первоклассный вдохнови-

тель, чернокожий, язычник, человек со связями, а также юрист с блестя-

щим умом. Это была уникальная церковь. Вряд ли кому-то по собствен-

ной воле захотелось бы оставить такую церковь, чтобы двинуться созда-

вать что-то новое.

Выбор времени
Я считаю, что в деле рождения дочерней церкви труднее всего решить-

ся и выйти из привычной зоны комфорта. Когда в начале 90-х мы начали 

серьезно размышлять о создании новой церкви, нам было ох как не лег-

ко. Наша церковь еще ни разу не выступала в родительской роли. Было 

страшно, и зачатие все время хотелось отложить на потом. Тем более, что 

и время, как нам казалось, было не самое подходящее.

Мы только что затеяли многомиллионный проект переезда в новое 

здание. Церковь процветала, приходили новые люди. Зачем же нам от-

пускать сотни прихожан и выделять тысячи долларов на рождение новой 

6 Все цитаты из Библии приводятся по Синодальному изданию.
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церкви, когда нам самим так нужны люди и деньги для осуществления 

нашей мечты?

Иногда кажется, что Бог как-то странно выбирает время. К примеру, мои 

родители в начале своей супружеской жизни решили не заводить большую 

семью, чтобы обеспечить детям широкие возможности в жизни… Останови-

лись они только на шестом ребенке! Этим ребенком был я. После того, как 

родился мой брат Грег, родители решили, что рожать детей больше не бу-

дут, а потому выбросили детскую кроватку, стульчик и всю детскую одежду. 

Но спустя 5 лет, когда отцу исполнилось 38, а маме — 37, в их жизнь вошел 

маленький Джино Брайан, ребенок, который стал наградой, или, как я лю-

блю говорить, неожиданным благословением. Друзья посмеивались над от-

цом, что, мол, на родительские собрания ему скоро придется ходить с палоч-

кой. Мама позже рассказывала мне, как плакала, когда поняла, что опять 

беременна. Тогда отец обнял ее и сказал: «Дорогая, не беспокойся. Я орга-

низую тебе помощь по хозяйству». Мама думала, что он наймет домработ-

ницу, но вместо этого отец купил ей посудомоечную машину.

Порой кажется, что рождение ребенка совсем некстати. Все, вроде, 

течет гладко и комфортно, но Бог прерывает размеренный ход жизни. 

В Деян. 13:2 говорится: «Когда они служили Господу и постились, Дух Свя-

тый сказал…» Когда они служили Господу, когда они постились, когда все 

было хорошо, когда церковь преуспевала, вмешался Святой Дух.

Когда Антиохийская церковь 
преуспевала, вмешался Святой Дух 

Жизнь нашей семьи хорошо иллюстрирует то, что случилось с церковью 

в Лас-Вегасе в 1991 году. Долгие годы мы собирались, но никак не мог-

ли решиться на открытие новой церкви на западе Лас-Вегаса — в самом 

быстрорастущем городе страны, пока наконец Святой Дух не вмешался 

в нашу затянувшуюся подготовку. Так в 1992 году мы вышли из привычной 

зоны комфорта и открыли дочернюю церковь.

Мечта обретает реальные очертания
Наш первый вопрос касался зачатия: с чего начать? Мы никогда не соз-

давали новых церквей. Мы не знали, что для этого нужно делать. И тог-

да вместо разработки стратегии, мы отправились на поиски одаренного, 

призванного Святым Духом руководителя для новой церкви7. Мы опаса-

лись, что тщательно разработанная стратегия может не соответствовать 

7 Примечание редактора: согласно стратегиям по созданию новых церквей, самое важ-

ное решение, которое нужно принять, заключается в избрании подходящего лидера.
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» личности и способностям потенциального руководителя. Мы также боя-

лись, что люди уйдут из церкви еще до ее рождения, если вдруг окажется, 

что приглашенный руководитель не умеет достаточно хорошо общаться 

или наставлять в вере.

Сначала многие были настроены пессимистично: «Бедная новая цер-

ковь. Кто же захочет оставить нашу центральную церковь, в которой 

проповедует Джин?» Но так продолжалось, пока руководителем проекта 

не стал Майк Бро8. После первой же проповеди Майка мнение прихожан 

изменилось на прямо противоположное: «Бедный Джин, кто теперь за-

хочет остаться в центральной церкви?» 

Такая удача с Майком была не случайной: это был результат наших 

усердных молитв. В течение многих лет по средам мы проводили служе-

ние. Однажды в январе 1992 года мы призвали всех встать на колени, 

прося Бога указать на того человека, который должен был стать руково-

дителем нового проекта.

Несмотря на предложения, которые поступали к нам в течение сле-

дующего месяца, ни один из претендентов не подходил к заявленным на-

ми требованиям. Наконец к нам проговорил Святой Дух. Это случилось 

следующим образом. Когда я был в Хьюстоне и вел беседы с некоторы-

ми церковными лидерами на темы, совершенно не относящиеся к дан-

ному вопросу, случайно всплыло имя Майка Бро. В то время он успеш-

но трудился в небольшом городке Харродсбург в штате Кентукки. на ту 

пору я был знаком с Майком пятнадцать лет, но знал его не очень хоро-

шо. Когда я услышал его имя, что-то дрогнуло во мне, и я подумал: «Это 

именно тот, кого мы ищем. Точно, это именно он».

Через несколько дней я позвонил ему и рассказал о нашем видении. Он 

пообещал молиться о предложенной ему возможности. В тот вечер он ска-

зал своей жене Дебби: «Знаешь, сегодня мне позвонил Джин Эппел, при-

гласил приехать в Лас-Вегас основывать церковь. Я сказал ему, что буду 

молиться о его предложении. На самом деле это нереально, но я пообещал 

ему молиться». На следующее утро, войдя в столовую, Майк увидел за сто-

лом плачущую Дебби. Она спросила: «Ну что, мы едем в Лас-Вегас?» Не-

смотря на отрицательный ответ Майка Дебби продолжала: «Я знаю, мы 

8 Майк Бро начал свое служение в качестве пастора и учителя в церкви Уиллоу-Крик 

(Willow Creek Community Church) в сентябре 2003 года. Оказав помощь в создании 

христианской церкви в Кэньон Ридж в Лас-Вегасе, он вернулся в свой родной го-

род Лексингтон, в штате Кентукки, где руководил Южной христианской церковью 

(Southland Christian Church), которую посещали от 3 500 до 8 000 человек. У Майка 

и его жены Дебби трое детей и один внук, они проживают в пригороде Чикаго.



3939

«С
делай это вновь, Бож

е, сделай вновь!»      Д
ж

ин Э
ппел

переезжаем в Лас-Вегас. Бог призывает тебя туда. Ты же любишь спасать 

погибающих. Ты будто создан для такой работы».

Через две недели после моего звонка Майку и Дебби Бро у нашей до-

черней церкви появился пастор. Никогда в жизни я не делал таких по-

спешных назначений, но в тот момент я был убежден в прямом Божьем 

вмешательстве в принятие решения. Вскоре после приезда Майка в на-

шей центральной церкви возросли сборы. Мы помогли переехать семей-

ству Бро, начали платить Майку зарплату, и, отложив еще 65 000 долла-

ров на начальные расходы, мы, в сущности, зачали новую церковь.

Беременность: наблюдение за состоянием 
здоровья беременной 

Когда случается зачатие, то, прежде чем дело дойдет до родов, может 

многое случиться. В Деян. 13:2 говорится: «Когда они служили Господу 

и постились, Дух Святый сказал: отделите Мне Варнаву и Савла на дело, 

к которому Я призвал их». И хотя неясно, каким образом Святой Дух со-

общил это, Бог четко указал имена тех людей (Варнава и Савл), которые 

должны были оставить церковь в Антиохии и идти дальше, осуществляя 

служение, которое уготовил им Бог. Бог призвал пойти не всех, а только 

двоих. В руководстве церкви оставалось еще три человека.

Когда вы решаете создать новую церковь, как вы определяете, кто 

призван выйти, а кто — остаться? Мы с Майком заранее обсудили этот 

вопрос. Откровенно говоря, были люди, которых я хотел бы отправить 

в другую церковь, но были и такие, которые не против были бы попро-

щаться со мной. Однако мы решили, что не будем набирать штат сами. 

Мы решили подчиниться водительству Святого Духа. Определив видение, 

которое заключалось в том, что назначенная нами команда будет пропо-

ведовать в течение семи месяцев и всеми силами поддерживать друг дру-

га, мы ждали, что Святой Дух укажет нам, кого избрать.

Мы ждали, что Святой Дух 
укажет нам, кого избрать 

Если вы планируете стать матерью для новой церкви, вы должны быть 

готовы к тому, чтобы отдать все самое лучшее. Если бы вы были чле-

ном церкви в Антиохии и наслаждались проповедями и служением Сав-

ла и Варнавы, вы бы захотели расстаться с ними? Конечно, нет; вы бы 

хотели, чтобы они оставались с вами всегда. Деян. 13:3 предлагает би-

блейский ответ на вопрос, нужно ли отпускать лучших лидеров церкви: 
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» «Тогда они, совершив пост и молитву и возложив на них руки, отпустили 

их». На примере церкви в Антиохии я понял, что здоровая беременность 

включает в себя необходимость отпускать наиболее влиятельных лиде-

ров, учителей, жертвователей и даже сотрудников. В конце концов, кто 

лучше них справится с тем, чтобы благовествовать о Христе?

Я понял, что здоровая беременность 
включает в себя необходимость отпускать 
наиболее влиятельных лидеров, учителей, 

жертвователей и даже сотрудников

Как материнская церковь, вы должны спросить себя, готовы ли вы спра-

виться с трудностями, неизбежными при создании новой церкви. Подобно 

биологическим родителям, мы беспокоились о будущем: «А что если никто 

не захочет идти в новую церковь? Или хуже того — вдруг все уйдут?».

Признаюсь, в этот момент мне пришлось столкнуться с темными сила-

ми моей души. Несмотря на естественность возникающих чувств сопер-

ничества, и материнская церковь, и дочерняя должны честно признать-

ся самим себе, чего они боятся и о чем беспокоятся. Одно дело — ска-

зать, что ты доверяешь Святому Духу вести людей, но когда дело доходит 

до определенных личностей, которые должны отделиться от церкви, тем-

ные силы всплывают на поверхность души. В голове вертится: «Я сде-

лал что-то не то, раз они хотят уйти? Чего я не сделал для них? Почему 

они сердятся на меня?» Каким бы странным это ни казалось, но такова 

реальность. Это уводит нас во тьму, в грех, и с этим нужно справиться. 

Я убежден, что нежелание признавать существование этих темных сил, 

неспособность смотреть им в лицо и справляться с ними часто препят-

ствует продвижению Царства Божьего. Порой мы больше беспокоимся 

о своем собственном царствовании, чем о Царстве Божьем.

Нежелание признавать существование 
темных сил, неспособность смотреть 

им в лицо и справляться с ними часто 
препятствует продвижению Царства Божьего 

Если вы слышали, как проповедует Майк Бро, вы знаете, что он пре-

красно владеет ораторским искусством. Одаренный лектор, замечатель-

ный певец, прирожденный руководитель богослужения, Майк Бро ис-

пользует свой дар общительности для теплого и личного общения со все-

ми людьми. И если бы я даже захотел найти что-то порочное и темное 

в Майке, после многих дней, проведенных с ним, я убежден, что он так же 
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искренен в личном общении, как и на людях. На самом деле я думаю, что 

Бог лишил его волос только для того, чтобы он не возгордился. Создание 

дочерней церкви заставляет меня подняться над моими личными интере-

сами и искать того, что нужно для расширения Царства Божьего. Нахо-

дясь в таком положении, все церкви и их лидеры должны смотреть вы-

ше себя, выше своих эгоистических целей, отдавая лучшее для создания 

сильных общин ради Христа.

Последние шаги до рождения 

Готовясь к рождению новой церкви, группа призванных Богом руко-

водителей собиралась для совместной молитвы, а также для того, чтобы 

разрабатывать видение, стратегию и планы для новой церкви. Кроме того, 

для информирования общественности в вестибюле центральной церкви 

мы повесили стенд. В церковном бюллетене созданию новой церкви была 

отведена особая рубрика. На информационных собраниях, разного рода 

встречах прихожан и пикниках мы пользовались любой возможностью, 

чтобы рассказать всем интересующимся о нашем видении касательно соз-

дания дочерней церкви. Мы делали все, что было в наших силах, чтобы до-

нести это видение и воодушевить потенциальных лидеров, одновременно 

продолжая молиться о проекте — мы понимали, что он будет таким, каким 

его задумал Бог. Однако мы не представляли себе, насколько сильно Бог 

заинтересован в осуществлении наших планов до тех пор, пока на один из 

наших информационных пикников не пришло 400 человек.

Наконец была определена дата рождения. Мы решили стимулировать 

схватки и вызвать роды 24 января 1993 года. Для того чтобы подготовить 

духовную атмосферу в центральной и дочерней церквях, мы с Майком 

прочли серию проповедей, названных соответствующим образом: «Сде-

лай это вновь, Боже!» Мы начали эту серию с рассказа об одном старом 

пасторе, который терял зрение. И вот наступил день, когда он не смог 

больше читать ни Библию, ни свои записи. Всякий раз, когда он выхо-

дил на проповедь, кто-то помогал ему открыть Библию на книге Дея-

ний, и тогда старый пастор клал руку свою на Писание и просто говорил: 

«Сделай это вновь, Боже. Сделай вновь».

Вскоре девиз старого пастора стал нашей молитвой, и мы повторя-

ли эти слова вновь и вновь. Серия наших проповедей, подготовленных 

по книге Деяний апостолов, закончилась отрывком из 13 главы, где опи-

сывается, как церковь в Антиохии возложила свои руки на Павла и Вар-

наву, прежде чем послать их в миссионерское путешествие. Чувства 

переполняли нам, когда мы прощались с теми, кто должен был вскоре 
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» оставить нашу церковь для свершения нового дела. Мы взялись за руки, 

окружили их и помолились.

Рождение: результаты доверьте Святому Духу 
Наше решение выйти из зоны комфорта устоявшегося порядка вещей 

и начать подготовку к родам, доверив Святому Духу совершить то, что нам 

неподвластно, приводит к трем основным последствиям.

Царство Божье расширяется 
Как только Павел и Варнава простились со спокойной жизнью в Антио-

хии, Царство Божье стало расширяться. До этого сфера влияния христиан-

ства и присутствие Церкви в мире было ограничено Иерусалимом, Иудеей 

и Самарией. В результате же миссии Павла и Варнавы проповедь вышла 

за эти пределы и устремилась к краям земли. Благодаря Павлу и Варнаве 

погибающие люди обрели спасение, и были созданы новые церкви.

Рождение Христианской церкви в Кэньон-Ридж9 состоялось в спортзале 

YMCA10 24 января 1993 года. Наверное, это единственная в Америке цер-

ковь с баптистерием, вполне пригодным для Олимпийских игр. До первого 

воскресного богослужения мы не проводили никаких массовых мероприя-

тий, не делали почтовых рассылок, не давали объявлений по радио или по 

телевизору. Мы просто молились и говорили о своем видении, из уст в уста 

распространяя информацию о новой церкви. В итоге уже в первое воскре-

сенье в церковь пришли 725 человек. Стоя у дверей церкви, мы видели, как 

люди все шли и шли — погибающие, ищущие люди, те, кто никогда не были 

ни в центральной церкви, ни даже в юго-восточном районе Лас-Вегаса. Они 

стали посещать богослужения в Кэньон-Ридж, и в этой новой и радостной 

общине они, ощутив на себе заботу церкви, обрели надежду. Результатом 

создания новой церкви стало расширение Царства Божьего.

В течение первых двух лет мы планировали поддерживать церковь 

в Кэньон-Ридж суммой в 100 000 долларов в год. Они начали с того, что 

в их штате было четыре служителя на полной ставку, один стажер и три 

офисных сотрудника. Они сняли помещения для офисов, а также два зала 

в разных местах — для воскресного богослужения и для молитвенных со-

браний по средам. Конечно же, им очень нужны были деньги, но уже че-

рез пять месяцев они сообщили нам о том, что Бог посылает им средства, 

и попросили нас заменить финансовую поддержку на молитвенную.

9 Canyon Ridge Christian Church.

10 Young Men's Christian Association (Ассоциация молодых христиан).
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Церковь растет 
После того как церковь в Антиохии отдала своих самых лучших служи-

телей, у нее снова могло появиться сильное искушение вернуться в со-

стояние комфорта. Неизвестно, боролась ли она с подобным искушением 

или нет, но церковь в Антиохии продолжала с любовью и состраданием 

заботиться о людях, что проявлялось в удовлетворении их нужд и излия-

нии на них Божьей любви и заботы. Поэтому неудивительно, что, по пред-

положениям ученых, церковь в Антиохии выросла до 100 000 человек.

Как повлияло создание новой церкви на служение в нашей централь-

ной церкви? Учитывая то, что в церковь в Кэньон-Ридж сразу же при-

шло 700 человек, казалось естественным, что посещаемость централь-

ной церкви окажется ниже. Однако в тот самый день, когда в Кэньон 

Ридж начались богослужения, нашу церковь посетило всего на 40 чело-

век меньше, чем в предыдущее воскресенье. Удивительно! Мы не могли 

понять, как это получилось; цифры не складывались. Бог сотворил что-

то действительно невероятное, и нам ничего не оставалось делать, как 

только изумляться.

Средняя посещаемость в центральной церкви составляла 2 300 чело-

век, и мы с Майком мечтали о том, чтобы в течение последующего го-

да количество посетителей обеих церквей увеличилось до 3 000 в общей 

сложности. Удивительно, но уже в первую неделю Бог сделал так, что на-

ша мечта осуществилась.

Возрастает активность членов церкви 
Когда Павел и Варнава покинули Антиохийскую церковь, их места 

в руководстве церкви должны были занять другие члены тела Христова. 

В то время как в центральной церкви происходили те же изменения в ру-

ководстве, что и в Антиохии, церковь в Кэньон-Ридж должна была опи-

раться на людей, которые впервые вынуждены были взять на себя обя-

занности руководителей и учителей. И в той, и в другой церкви появились 

новые лидеры, которые способствовали положительным переменам и ду-

ховному росту обеих общин.

На протяжении многих лет обе церкви учились друг у друга. Еще до рож-

дения Кэньон-Ридж, центральная церковь пыталась внести изменения 

в свои многочисленные традиции. Церковь в Кэньон-Ридж открыла све-

жие, новые перспективы, что послужило вдохновением для центральной 

церкви, дав возможность проявиться ее творческому потенциалу.

Мы не только вместе трудились, но и проводили отдых за городом, семи-

нары и общественные мероприятия. Мы обменивались проповедниками 
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» и учителями, которые на добровольной основе участвовали в служении 

обеих церквей. Кроме того, мы вместе создали еще одну новую церковь, 

в которой свидетельство о Христе услышало более 900 человек уже на ее 

первом официальном богослужении. Интереснее всего то, что матерью 

для этой новой церкви была уже Кэньон-Ридж, а наша центральная цер-

ковь выступала в роли акушерки.

За все годы моего служения у меня не было большей радости, чем на-

блюдать Божью работу по взращиванию дочерних церквей. Всякий раз, 

посещая новую церковь и видя, что Бог делает через нее — как этот мла-

денец в вере удовлетворяет нужды сотен человек, поклоняясь и возвели-

чивая единого Бога — я только молился и благодарил Господа: «Благода-

рю Тебя за то, что Ты позволил и мне сыграть свою роль в этом деле».

Я только молился и благодарил Господа: 
«Благодарю Тебя за то, что Ты позволил 

и мне сыграть свою роль в этом деле» 

И все же это нелегко…
Условия, в которых Павел и Варнава совершали свое служение, были 

непростыми. Они не раз проходили через побои, отвержение, тюремное 

заточение, а однажды их даже побили камнями. Если сравнивать созда-

ние новой церкви с родами, то зачатие, беременность и рождение все-

гда сопровождаются страданием и родовыми муками. Таким страданием, 

к примеру, может быть чувство утраты, особенно в течение первого года, 

когда оглядываешься вокруг и видишь пустые места, на которых обычно 

сидели друзья и сотрудники. Чувство дискомфорта ощущают и те, кто, 

придя в класс воскресной школы, встречают там незнакомого учителя. 

Мы послали в новую церковь выдающихся людей — жертвователей, слу-

жителей, руководителей, — оставив вакуум там, где они несли служение. 

Тем не менее, как и в Антиохийской церкви, эти места заняли другие — 

возможно, они никогда бы не доросли до того уровня, какой занимают 

сейчас, если бы прежние лидеры оставались на своих постах.

В случае с Кэньон Ридж новые вакансии привели к выдвижению новых 

лидеров в самой церкви. Не прошло и трех лет после создания церкви, 

как Майк и Дебби Бро почувствовали, что Бог призывает их вернуться 

в родной город Лексингтон, штат Кентукки, чтобы возглавить Южную 

христианскую церковь11. Несмотря на тревогу, которую вызвало реше-

ние Майка оставить Кэньон-Ридж, оно же привело к тому, что помощник 

11 Southland Christian Church.
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пастора Кевин Одор взял эту ношу на себя, заняв место ведущего пас-

тора. Теперь он курирует строительство здания церкви стоимостью в де-

сять миллионов долларов, собирает у себя более 4 000 человек и способ-

ствует созданию еще одной сильной дочерней церкви. Люди и церкви пе-

реживают невероятные перемены, когда их лидеры отважны и обладают 

верным видением, всегда помня о том, что Бог поддерживает и вдохнов-

ляет строительство Его Царства.

Планирование будущей семьи: обладать 
видением Царства Божьего 

После всех этих лет я пришел к следующим выводам. Существующие 

церкви не должны бояться новых церквей. Возможность приводить лю-

дей к спасению есть везде. Царство Божье нужно расширять и в наших 

собственных общинах.

Существующие церкви не должны 
бояться новых церквей 

Ни для кого не секрет, что американцы больше всех путешествуют по ми-

ру. Мне нравится рассказывать историю об американских туристах, которые 

посетили остров в тропиках. Во время экскурсии, которую вел один местный 

житель, они подошли к действующему вулкану, извергавшему зловонные 

пары, лаву, дым и огонь. Глядя на это зрелище, один из американских тури-

стов сказал: «Все это очень напоминает ад». На что местный гид ответил: 

«Вот это да! Неужели американцы побывали уже и там?».

Многим людям Лас-Вегас может показаться адом. Каждый месяц сюда 

приезжает от пяти до семи тысяч человек, из них девять из десяти не име-

ют никаких связей, поддержки или родственных отношений с жителями 

города. Вот почему в этом городе существует огромная нужда в процве-

тающих церквях, водимых Христом. Особенно актуальным в таком окру-

жении становится создание дочерних церквей. По моему мнению, запла-

нированные беременности с последующим рождением здоровых церк-

вей могут быть наиболее эффективным средством благовестия в городе. 

Я верю, что Бог совершит нечто-то из ряда вон выходящее в этой долине, 

которую многие называют адом на земле.

В таких постоянно растущих городах, как Лас-Вегас, появление даже 

пяти крупных церквей в месяц не удовлетворит многочисленные нужды 

города. Когда я был в центральной церкви, мы надеялись в течение сле-

дующих одного или двух десятилетий создать или внести свой посильный 
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» вклад в создание десяти-двадцати сильных, здоровых, крепких церквей. 

Мы мечтали перевернуть этот город. И если бы это случилось в Лас-

Вегасе, то, как круги расходятся по воде от падающего камня, этот пример 

заразил бы других, и большие церкви во всем мире стали бы заботиться 

о создании дочерних церквей. «Сделай это вновь, Боже. Сделай вновь!»


